

# Humberto Maturana: Premio Nacional de Ciencias

■ GUSTAVO HOECKER

RCF-9665

El flamante Premio Nacional de Ciencias que ha aportado ideas muy novedosas en la línea de un neo-positivismo de las emociones, nos parece que dice mucho y que también deja mucho por decir. El profesor Hoecker, su amigo y uno de sus más profundos conocedores, nos ofrece esta semblanza.

**H**umberto Maturana es uno de los científicos chilenos más conocidos tanto en Chile como en el extranjero, y ciertamente puede decirse que es de los mejores biólogos generales hoy existentes.

Su vasta cultura y crudición y la extraordinaria claridad de sus juicios sobre problemas tan básicos como las características fundamentales de la vida y de su origen por autopoiesis, o de sus análisis del lenguaje como mecanismo propulsor de la hominización del cerebro de los primates que dieron origen al hombre, son sólo algunos ejemplos de la profundidad y originalidad del pensamiento de este investigador chileno. Sus teorías han recibido el honor de ser traducidas a varios idiomas y han despertado respuestas en libros de investigadores de universidades de Europa y EE.UU.

Aunque estos hechos dan razón demás para otorgarle el Premio Nacional de Ciencias Naturales, ellos no traducen otros aspectos de la personalidad de Humberto Maturana y de actividades que lo destacan como un miembro especial de nuestra sociedad. Es un hombre generoso con sus ideas en la discusión científica o académica, que contrasta con el espíritu mezquino de los investigadores competitivos que hoy predominan en todos los países. Su amor por la naturaleza, la sociedad y los estudiantes se refleja en la gran asistencia que tienen sus clases y conferencias. Desde sus tiempos de licenciado ha gustado de la poesía además de la ciencia y la escribe muy bien aunque no pública. Su envidiable personalidad han hecho que siempre tengamos un lugar de afecto especial para Chicho.

• Azar, necesidad, trabajo

Este juicio sintético me ha hecho meditar sobre la forma como alcanzan sus destinos aquellos jóvenes que en un país pequeño y pobre desean dedicarse a la investigación científica y, más en general, a la búsqueda de la verdad o la belleza en forma original, creativa. Tal vez una descripción de lo que he observado, a veces directamente y otras por opiniones de maestros, colegas o alumnos de Humberto Maturana, sirva para ilustrar algunos aspectos de la elección de esta forma de vida, diferente a la de aquellos que siguen el camino de ganarse el pan pragmáticamente y lo antes posible.

Maturana fue alumno del Liceo Experimental Manuel de Salas. Sus profesores, que lo eran también de mis hijas, decían de él que era un excelente estudiante, con muy variados intereses, gran lector, que gustaba escribir composiciones y versos y con una extraordinaria curiosidad.

El mismo cuenta su primer contacto conmigo en un bus de Ñuñoa: al oír una conversación científica que yo mantenía con un colega de la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile y después de bajarle mi acompañante, se sentó a mi lado, y presentándose como alumno a punto de decidir su

**Humberto Maturana, Premio Nacional de Ciencias [artículo]**  
**Gustavo Hoecker.**

**AUTORÍA**

Hoecker, Gustavo, 1915-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1994

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Humberto Maturana, Premio Nacional de Ciencias [artículo] Gustavo Hoecker. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)